

# EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

SUSCRIPCION: PTAS. 1'25 AL MES

ADMINISTRACION: QUINT, 19

Año XII

Palma de Mallorca lunes 25 de Enero de 1897

Núm. 12970

## Urge la paz

La fórmula de acabar la guerra con la guerra, sostenida con ardor como única posible, no tiene y el carácter de intransigencia absoluta que revistió un tiempo, pues se recoge hoy como conveniente, para conseguir la paz, la idea de unir a la acción de la fuerza la acción política, y la acción diplomática.

Ni un momento he dejado de defender en esa acción combinada, aunque respetando los juicios más o menos apasionados que pudieran hacerse sobre los procedimientos concordados para celebrar la paz.

Ha dicho un político ilustre que los hombres de Estado no deben rehusar jamás el sacrificio de sus prestigios personales en aras de la salvación de la patria, cuando urgentemente lo demandasen las circunstancias.

Bien sabemos que para el sacrificio espontáneo del prestigio individual se necesita un gran valor moral, puesto que el físico se dá por hecho cuando tienen todos los hombres de honor. El valor moral lo afronta todo. Recordamos que un hombre eminente dijo á sus compañeros en Consejo de ministros, que si tenían caer en la impopularidad aprobando la cuestión que se debatía sólo aceptarían la responsabilidad de cuanto pudiera suceder.

El hombre de los que salvan la patria con el sacrificio de su prestigio, será siempre glorificado por la historia.

La paz es tan deseada después de tantos sacrificios hechos y de tanta sangre derramada, que para conseguirla no debe perdonarse medio alguno, con tal que se salve la soberanía de España.

El nuevo régimen que se implanta con las reformas amplias y generosas que se anuncian, debe ser un régimen sin restricciones mezquinas. Jamás pueden estas intercarse en todo lo que sea grande y honroso. Tiempo es ya de inaugurar una nueva era de la paz. Una paz que, fundándose en el dominio paternal de España, asegure y consolide la propiedad de la gran antilla.

— José Sánchez Bréguet.

## CUBA

Atribuyen á Máximo Gómez los periódicos laborantes el intento de marchar sobre la Habana. No paran ahí; suponen el hecho en vías de ejecución. Por esta vez hemos de agradecerles el anuncio, porque cuanto más tiempo transcurra, más evidente aparecerá la imposibilidad de realizarlo.

Cuántos simpáticos con la insurrección comprenden la necesidad de contrarrestar el deplorable efecto que la obligada inacción de las partidas en las provincias occidentales está causando entre cuantos les prestaban algún auxilio, pues bien se les alcanza que tal situación pone en evidencia, á los ojos de todo el mundo, el declinamiento de la rebelión en aquella parte de la isla.

Y si Máximo Gómez pretende, como dicen, llevar á cabo una nueva invasión, y sin embargo, se queda en el camino, será una prueba más de la fuerza que la insurrección ha perdido.

Sería ridículo negar que no se mantiene en el Camagüey y en Oriente con el vigor que alcanzó desde el principio; pero también es cierto que ya no se conserva en condiciones de llevar á Matanzas y á la Habana una parte de los elementos con que allí cuenta.

La necesidad en que se halla de intentar en Las Villas un golpe de efecto es evidente; las dificultades con que tropieza para realizarlo, van siendo también manifiestas: Lo serán más á medida que pasen los días.

## Los españoles en Tampa

Nilo de víboras antiespañolas, dice *Las Novedades*, de Nueva York en la ciudad de Tampa, donde anidan tantos miles de insurrectos cubanos; pero también es centro de una respetable colonia española, (cuyo patriotismo ferviente raya á grandísima altura).

Existe allí, como no podía menos de existir, una Junta Patriótica, que al igual de las creadas con otras ciudades de América, se dedica; con celo incansable, á allegar fondos para la realización práctica de nuestro gran desideratum, para que España tenga una marina de guerra, digna por su poder y por su cuantía de la posición que ocupa como potencia colonial y marítima.

Aquellos estimables compatriotas aún perteneciendo en su mayoría á la honrada clase obrera, cuyos recursos han de ser

forzosamente harto modestos, corresponden con largueza á las nobles iniciativas de la Junta, y ésta acaba de enviar á la Nueva York, como primera remesa á la que á su tiempo seguirán otras no menos cuantiosas, una letra por valor de mil pesos oro americano.

Con viva satisfacción registramos esta noticia y damos el parabién á aquellos dignos connacionales y á España que tiene hijos tan entusiastas y cariñosos. Adelante, pues, siga la buena obra, y España continuará siendo grande con el concurso de todos.

## La dominación española en Cuba

Los principales periódicos norteamericanos reproducen la *interview* celebrada por un redactor del *Washington Post* con el senador Mr. Hale, cuyas entusiastas campañas á favor de nuestro país recordarán con agrado á nuestros lectores.

Las manifestaciones del representante del Meipe han tendido á demostrar, con el irrefutable argumento de los números, los grandes progresos hechos por Cuba bajo el gobierno y las leyes de España.

También ha hecho resaltar Mr. Hale que la vida y la propiedad de los ciudadanos estaban en Cuba más protegidos y amparados que en la generalidad de las Repúblicas sudamericanas que se apartaron de la madre patria hace ya dos generaciones.

«El adelanto comercial de un país», dijo Mr. Hale «es una de las mejores pruebas de sus condiciones políticas. Puede suponerse que el aumento de la riqueza y del comercio sea rápida allí donde las libertades políticas son escasas, pero es axiomático entre los economistas, que un pueblo no puede consagrar su actividad á la producción, ni acumular capital, ni dedicarse á los negocios, si no se halla persuadido de que la propiedad privada está debidamente protegida y de que puede disfrutar tranquilamente de ella.

Es un hecho que Cuba está casi á la cabeza de los pueblos por la importancia de su comercio exterior.

Demuestra luego la proporción creciente del comercio, haciendo notar que en 1850 sumaron las importaciones y exportaciones 50 millones de pesos; en 1868, cuando estalló la primera insurrección, 100 millones; y en 1894 69 millones y medio para la importación y 101 la exportación, ó sea un total de 170 millones y medio.

El comercio de exportación da una proporción de 63 pesos por habitante, y es mayor que el de cualquier República de la América del Sur, puesto que el Uruguay arroja una proporción de 41, Costa Rica de 25 y la República Argentina de 24.

«Cuba», añade Mr. Hale «ocupa el primer lugar después de Inglaterra, y esta es la primera nación del mundo en punto á comercio exterior.

El aumento del Comercio en Cuba ha sido mucho mayor que en ninguna República de América, lo que demuestra que la perla de las Antillas es uno de los grandes pueblos comerciales del mundo, dada su población, y que esta prosperidad la ha alcanzado bajo el pacífico Gobierno de España.

Preguntado Mr. Hale si era ó no cierto que tuviese Cuba grandes impuestos, contestó: «Es depende de lo que usted considere como grandes impuestos.

La tendencia de todos los Gobiernos hoy día es la de aumentar los impuestos, por haber aumentado los servicios públicos. Los impuestos en Cuba, á pesar de esto, son más bajos que en ninguna otra parte.

En los Estados Unidos, en 1893, fueron de 13 dólares por habitante, y hoy son mucho mayores. El término medio en Cuba es de 15'50 por habitante, y si es cierto, según afirma Atkinson, que los Estados Unidos es la nación que menos impuestos tiene, Cuba está muy cerca de gozar igual ventaja.»

## Busca, buscando

Malas lenguas pretenden, y conste que yo me he resistido siempre á dar crédito á rumores hijos de una incomprensible malevolencia, que más de una vez han enviado nuestros Gobiernos á las posesiones ultramarinas, con carácter de funcionarios públicos, á individuos que, una vez puestos en posesión de sus destinos, se han apresurado á explotarlos de una manera reñida con la más escrupulosa delicadeza. Y esos mismos rumores han llegado á afirmar: ¿quién es capaz de detener en su camino á la negra calumnia?—que tal cual empleado que llegó á una colonia cualquiera más pobre que una rata, ha vuelto á la madre patria tras un par ó tres de años con los bolsillos llenos de oro y títulos suficientes para ir á presidio, si hubiese medio que parece que no lo hay—de que la justicia se entrometiera en investigar el origen de ciertas fortunas.

Así por ejemplo, hace algunos días me enseñaron en la Rambla á un caballero de muy buen porte y decentísimo aspecto. Ahí donde usted la ve—dijéronme—este señor no tenía hace diez ó doce años donde caer se muerto; estaba atrapado hasta el cuello y su crédito habíase ido tan por los suelos que ni en la droguería ni en la panadería querían ya fiarle por el valor de un real. Pero tuvo la suerte de encontrar buenos padrinos y el ministro X. le dió una credencial para una de esas fertilísimas comarcas coloniales. No se sabe como se las arregló el nuevo funcionario; lo cierto es que á su regreso pudo pagar todas las deudas y que luego adquirió una finquita, cuyo valor no bajaría de cincuenta mil pesos.

Y asígnate pretendiendo el espíritu de maleficia tan osado y tan sin freno, que de funcionarios y exídeme como ese saeculenta muchos y muchos en nuestro bendito país. Y como hay gente que de los hechos más fútiles se empeña en deducir trascendentales consecuencias, se ha hecho á decir que una de las causas, aunque no la principal, que han contribuido á originar y á fomentar las insurrecciones coloniales, estaba en eso; es decir, en las manos puercas de ciertos señores que entendían el funcionalismo á su manera. Ya ven ustedes si esto es hilar delgado, y suplico al amigo cajista no ponga *mirar* en vez de *hilar*, *lapis* que una vez costó una enfermedad de quince días á un castizo escritor.

Esas y otras reflexiones de la misma índole se me ocurrieron el otro día leyendo una muy interesante correspondencia que desde Túnez se enviaba á un muy leído diario francés acerca del modo como los empleados de la República explotan sus empleos en aquella importante colonia. Tenemos nosotros la manía de echar pestes contra nuestra administración—en lo cual no nos falta motivo—y de extasiarnos ante las bellezas de las administraciones extranjeras—en lo que tal vez nos equivocamos lamentablemente. Con lo cual no pretendo, ni mucho menos, insinuar que por regla general no sea muy superior la administración francesa (dentro de Francia) á la nuestra (dentro de España). Lo que quiero decir es... que en todas partes cuecen habas y que en Túnez á calderadas, si hemos de juzgar por ciertas revelaciones que de aquella posesión franco-africana nos llegan.

Y sino háganme el favor de cazar algunas de esas habas coloniales.

Parece, entre otras cosas, que Mr. Millet, Residente general, tenía á sus órdenes un delegado que es un chico muy listo. Tanto que en pocos meses logró hacerse un capitalito de 500.000 francos. Resultado meritório, si se tiene en cuenta que aquel apreciable joven disfrutaba de una asignación de 15.000 francos anuales. Ese modo de exprimir el tubo ofrece un magnífico ejemplo de lo que puede redituarse una colonia bien explotada.

¿Cómo procedió dicho funcionario para cubrirse tan gallardamente los riñones? Este es lo que no dice el autor de la aludida correspondencia; pero es casi seguro que uno de los medios puestos en práctica fué el siguiente que está muy en uso.

Sabida es la preponderancia que tienen los caids y jefes de tribu tunecinos, en cuyas manos residen la influencia y las riquezas indígenas. Pero como sobre los caids están los empleados franceses, esto es, el elemento conquistador, todo el secreto consiste en tratar á los jefes árabes de manera que se pongan dúctiles como un guante y flexibles como la palmera del desierto. La narración de un caso sucedido hará comprender mejor este resultado que todas las teorías.

Había un caid que era á cada momento víctima de las imposiciones legales de un alto funcionario de la Residencia. El pobre hombre no sabía ya ni como respirar, sin infringir el espíritu y la letra de la legislación francesa de que era celoso guardador.

Tiempo atrás, el corresponsal que refiere el caso encontró al caid y le preguntó en qué estado seguían sus relaciones con el alto empleado.

—No pueden ser más cordiales—repuso sobriamente el árabe—somos muy amigos N. y yo.

—¿Y como ha sido este milagro?

—¡Bah! he conseguido encadenar á mi antiguo tirano.

—¿Encadenar?

—No puedo usar otra palabra: envié á su mujer una soberbia cadena de oro, que me costó siete mil francos y desde entonces recobré la tranquilidad y hago lo que se me antoja, 000.000.

En efecto; los caids que tienen el talento de saber encadenar á los empleados, hacen lo que les da la gana. No hace mucho una delegación de árabes vejados escandalosamente por un jefe de tribu se presentó ante un elevado funcionario francés, pidiendo justicia y protección. Pero como el funcionario y el jefe de la tribu eran excelentes amigos y se entendían admirablemente, el primero creyóse en el deber de atestiguar su buena amistad, metiendo á los quejos en la cárcel. Y en ésta se le tuvo durante seis meses, con lo cual tuvieron tiempo suficiente para curarse del feo vicio de reclamar justicia y para formar altísimo concepto de las excelencias de la administración europea.

JUAN BUSCÓN

## Patriotismo en acción

El patriotismo de una capa.

El periódico *La España* de Montevideo, ha publicado un artículo que pone de relieve la intensidad del amor patrio de nuestros hermanos residentes en las Repúblicas Argentina y del Uruguay.

El día 7 comenzaron en Buenos Aires las grandes romerías, cuyo producto íntegro se destina al barco que la colectividad regalará á España, pudiendo asegurarse que dichas fiestas producirán más de cien mil pesos.

Para abrigar esta confianza basta con el siguiente dato:

La Asociación patriótica española recibió de uno de sus individuos una capa para que fuera rematada en el Club español.

Puesta en venta la capa fué adjudicada en 300 pesos. La persona que dió esta cantidad cedió en el acto la prenda para que volviera á ser subastada y, como quiera que todos los que la iban adquiriendo la cedían de nuevo, llegaron á hacerse hasta 20 remates, que produjeron 2.801 pesos.

Después decidieron rifarla. Hicieron 50 números, á cinco pesos cada uno, que fueron vendidos en el momento, á pesar de que, por ser día de fiesta, había en el Club muy pocos socios.

La persona á quien la capa correspondió en suerte la cedió otra vez para que se vendiera en la plaza Euskara.

Y hasta aquí llegan las noticias de la capa, que en unas cuantas horas llegó á alcanzar 3.051 pesos, y que promete adquirir más celebridad que aquella que inspiró á don Ramón de la Cruz una de sus más hermosas composiciones.

## Un plan frustrado

Serian las once y media de la noche del jueves cuando llamó la atención de los que transitaban por las calles de Eixandillers y Nueva de San Francisco, de Barcelona de presencia de un sujeto que en mangas de camisa y sin sombrero, corría á todo correr por las citadas calles, terminando su carrera en la mitad de la última, metiéndose en una entrada.

El vigilante particular penetró en el condite escogido por el errante, para enterarse de á que obedecía aquel *match* en tan original traje.

El individuo en cuestión quiso escusarse al principio porque quizás le daba vergüenza declarar la verdad de lo que le ocurría, pero al fin dejando la aprensión á un lado confesó toda la verdad tal como la dicen los hombres de bien.

Dijo á sus interlocutores que era italiano y que de algún tiempo se hallaba en Barcelona en calidad de intérprete en un hotel de la Rambla. El día de autos fué despedido y se encontró en la calle sin un céntimo que pudiera sacarle de un apuro.

Meditó nuestro hombre sobre la aprurada situación en que se hallaba, y luego de mucho cavilar decidió poner en práctica un magnífico plan que le había sugerido á las mentes.

Sin pérdida de tiempo se dirigió el italiano á otro hotel situado como el que tan grata hospitalidad le había guardado en la Rambla.

Llegó, y siguiendo siempre su plan, se sentó á la mesa.

Le sirvieron, comió con apetito y se dispuso á entrar en lo principal de la cuestión.

—Signore—dijo á un camarero en español chapurrado—yo no tengo dinero para pagar lo que me han servido, si quieren ustedes cobrar empleenme en la casa, y descuentenmelo.

El dependiente puso el hecho en conocimiento del dueño y éste seguramente no se avino a aquella clase de descuento. Dió a su criado las instrucciones convenientes y pasó que—usted paga—yo no pago—y demás palabras propias del caso, terminando por transigir el desafortunado italiano, que del resultado de la transacción se quedó sin americana ni sombrero. Se los quedó como prenda el dueño del hotel.

Estadística de lotería

Un aficionado valenciano ha hecho la estadística de todos los primeros premios de la lotería en el año 1896. Según ella, en Valencia solo correspondió en todo el año una suerte de 100.000 pesetas al número 19.448. Los jugadores de Madrid cobraron 2.140.000 pesetas por los diez y seis primeros premios de otros tantos sorteos; le sigue Barcelona con pesetas 1.200.000 por ocho primeros; Bilbao con tres premios, sumando 300.000 pesetas; Cartagena con dos premios importantes: 220.000 pesetas; Zaragoza con dos primeros premios de 80.000 pesetas, y los dos primeros premios en poblaciones donde no les ha tocado el gordo más que una sola vez. Pero la población más desafortunada ha sido Almería, en donde cayeron los tres millones de pesetas en el sorteo de Navidad.

Los trajes de una artista

Eleonora Duse prepara en fecha muy próxima, una gran excursión artística, y como preliminar de ella ha mandado una serie de preciosos vestidos, que son hoy objeto de admiración para las damas que visitan los salones de Worth. El sello principal de estas maravillosas toilettes es una gran riqueza y una snavidad admirable en los matices. Figuran en la colección, según noticias de El Correo, tres robes d'intérieur, todos de crepón de China. La primera es de color gris plata, adornada de raso blanco y de ligeros bordados de plata. La forma es suelta por delante y ceñida en los costados y en la espalda, y con objeto de dar al crepón de China alguna consistencia para formar los graciosos pliegues que ostenta, las faldas van forradas, primero de franela fina y después de seda. La segunda de estas robes d'intérieur, destinada a lucirse en «La Dama de las Camélias», es blanca, y las draperías del cuerpo están artísticamente recogidas por un gran canesú terminado en pelo y hecho de bordado de oro calado. Mas rica aunque las anteriores es la tercera de estas batas: su color es maíz y lleva canesú y adornos de encajes de Venecia y bordados de oro con piedras de colores. Destinado también a la citada obra de Alejandro Dumas, hijo, vése un precioso traje de baile, de raso color trigo, matiz nuevo y muy en moda. El lado izquierdo de la falda alojan unos artísticos pliegues largos de tul de platas sembrado de brillantes, sobre el cual sube graciosamente una rama de camelias en relieve, admirablemente hechas de crepón blanco bordado de plata. Este adorno es tan rico como nuevo. El cuerpo, escotado, va rodeado de un ancho y magnífico encaje de plata, sobre el que va colocada una pequeña guirnalda de camelias iguales a las de la falda. Otra toilette, también de baile, es de un raso verde sumamente pálido con dos guillemas colocadas a ambos lados de la falda y hechas sobre fondo de crepón blanco, de lentejuelas muy menudas de plata y piedras de colores. Estos bordados, que están copiados de un traje del tiempo de Luis XV, llevan las bellotas que entonces se usaban. El cuerpo, bordado igualmente, se abre en el delantero para dejar ver una cascada de encajes de Aleon con salpicados de colgantes de brillantes. En el hombro izquierdo va un grupo de plumas de marabout blanco salpicadas de brillantes y recogidas todas por un gran lazo de tul negro bordado de azabaches y brillantes y en el centro del cual luce una soberbia flor de dichas piedras. Como modelo de exquisito gusto y novedad, cita el corresponsal la siguiente toilette: la tela es de damasco Renaisance, de un color sumamente pálido, entre el hortensia y el salmón. El dibujo de este damasco figura ramas de laurel y de trechano trecho vése una pequeña corona bordada en brillantes y que graciosamente recoge aquellas ramas. El cuerpo va cubierto de encaje de aplicación y el trabajo de éste es verdaderamente admirable, pues se ha tenido la paciencia de colocar en él, a punto de encaje y al aire, es decir, recordando el fondo, hojas de laurel igualmente recordadas del damasco del traje. Es la primera vez que semejante trabajo se realiza, y su efecto ha entusiasmado. Una guirnalda de orquídeas, colocadas entre hojas de brillantes, atraviesa, a modo de banda, el cuerpo de tan lindísimo vestido. Como salida del teatro, lucirá la Duse un gran abrigo con cola y anchas mangas. La tela es un soberbio terciopelo de Génova, fondo verde almendra, sembrado de ra-

mos de hortensias-malvas, rosas y azules. Lleva cuello alto y una gran esclavina, rodeada, lo mismo que el abrigo, de un fleco hecho de colas de zibelina. Estas toilettes costosísimas no presentan en su corte variación alguna sensible con respecto a las que hasta ahora se usaban; solo indicaré a mis lectoras que las faldas, si bien con mucho vuelo, excepto en los costados y el delantero, ofrecen como única novedad la supresión de toda armadura en su parte inferior. Son, como los franceses dicen, completamente souples.

Escuadras españolas

En los primeros días de abril se reunirán en Cádiz los buques que han de componer la primera escuadra. De ella formarán parte los acorazados de primera, Pelayo y Carlos V; los de segunda Infanta María Teresa, Oquendo, Vizcaya y Cristóbal Colón; los cruceros acorazados Alfonso XIII e Isla de Luzón; los avisos destructores de torpederos Destructor y Galicia; los cazatorpederos Terror, Furor, Audaz y Fugaz; el aviso Urania y cuatro torpederos de alta mar que se preparan en Cartagena. Total 19 buques, que serán mandados probablemente por el vicealmirante Butler que enarbolará la insignia en el Carlos V. El contralmirante que hoy manda la escuadra de instrucción quedará de segundo jefe, enarbolará insignia en el Pelayo. Es casi seguro que el general Beranger revisará esta escuadra en Cádiz, antes de que los buques salgan a visitar algunos puertos del Mediterráneo y maniobrar más tarde en la costa de Marruecos. Cuando esté la corte en San Sebastian irá la escuadra a aquellas aguas, donde permanecerá de estación algunos días. Con los barcos que están en construcción quedará mas tarde organizada una segunda escuadra, de la que formarán parte los acorazados de segunda Oquendo, Cardenal Cisneros, Cataluña y Princesa de Asturias; las fragatas acorazadas Victoria y Numancia; los grandes cruceros acorazados Lepanto y Reina Regente; los dos avisos torpederos que se construyen en la Graña y cuatro cazatorpederos que construye la casa Thomson.

La peste bubónica

De Londres telegrafían que llaman con preferencia la atención de la prensa europea, las noticias que se reciben acerca del desarrollo de la peste bubónica. Según los últimos despachos la peste causa grandes estragos en Bombay y Carrache, de donde huyen los habitantes precipitadamente. Los gérmenes de la terrible dolencia se presentan allí con caracteres tan virulentos, que la mayor parte no dan lugar a la asistencia de los facultativos, pues los atacados caen en medio de las calles. El pánico es inmenso, como se comprende. La prensa europea pide precauciones para impedir el contagio. La nación más amenazada parece ser Italia y por eso se esperan con ansiedad las decisiones que adopte la conferencia internacional que debe celebrarse en Venecia y que ha sido convocada a instancia del señor de Rudini, presidente de aquel país, para adoptar enérgicas medidas de defensa contra la invasión de la peste. El Consejo Imperial de Sanidad de Alemania, prepara también enérgicas disposiciones acerca de esta cuestión. La prensa de todos los países censura al gobierno inglés por no adoptar las medidas que son del caso y dice que Inglaterra no tiene derecho, por diferencias de opiniones, ni con ningún otro pretexto, de echar sobre Europa calamidad tan terrible. De Bombay dicen que el profesor Atkin después de muchos trabajos ha conseguido encontrar una vacuna en cuya eficacia tiene gran confianza para combatir la peste.

Interesantísimo para los anunciantes

Según la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

Crónica Local

Se ha dado de baja en la lista de socios del Círculo Liberal Conservador D. Jaime Salom y Vich, quien ha presentado al mismo tiempo la dimisión de Alcalde de Palma. El conservador de abolengo señor Salom y Vich ha mandado borrar su nombre de la lista de socios del Círculo de la Plaza de la Constitución. Además pedirá hoy al Ayuntamiento cuatro meses de licencia, durante cuyo tiempo se encargará de

la alcaldía el primer teniente Sr. Loredana. Por ciertas corren de boca en boca las dos noticias que anteceden. ¿Cuál será la verdadera? ¿Ninguna de las dos?

Esperamos ver que sucederá en la sesión que hoy celebre el cabildo municipal.

Hoy nos quedamos sin correo de Barcelona.

La causa obedece a que ninguno de los vapores de La Islaña se hallaba ayer en el puerto de referencia para cumplir el itinerario por vía de Soller.

Ha sido anunciada para proveerse por oposición la segunda escuela pública de niños de Palma, dotada con 2.000 pesetas anuales. Los ejercicios han de verificarse en Madrid.

Esta tarde, a las cuatro, se procederá en la Diputación Provincial, al reparto de los donativos recogidos por la comisión que, en Barcelona, inició la idea de socorrer a los damnificados por la explosión del rebelin de San Fernando.

Los fondos recogidos, se entregarán en metálico, exceptuando los correspondientes a los huérfanos de padre y madre y los que no se recogan hoy, que serán impuestos en la Caja de Ahorros a favor de los interesados.

Por causa de la gran marejada suspendió anteayer otra vez su salida para Barcelona el vapor-correo Cataluña.

Ayer tarde, ya un poco abonanzado, zarpó con rumbo a su destino.

Por el Gobierno civil de esta provincia se encarga la busca y captura de los presos Juan Iglesias Arias, Ceferino Suarez, José Casa Gonzalez, Isidro Solano Varela, Florentino Fanjuz García, Pedro Gonzalez Vega, (a) Victoriano, Gabino Autura Sanchez, Fernando Fernandez y Francisco Calleja Gonzalez (a) Chato, fugados todos de la cárcel de Oviedo el día 18 del actual.

También se encarga la busca y captura de los presos Benigno Santos Blanco, Valeriano Alvarez y Bacilio Sarria Zaimenta, fugados los dos primeros de la cárcel de Inferto y el último de la de Borja los días 13 19 del actual respectivamente.

La Banda del Regional tocó ayer un bonito programa en el paseo del Borne.

Apesar del día desapacible, llegó a estar el paseo bastante concurrido.

A las primeras horas de ayer mañana entró en fondeadero el vapor Belver, correo de Barcelona.

Para esta noche la empresa del Teatro Principal, anuncia el drama del inmortal Zorrilla, Don Juan Tenorio.

Mañana martes se dará la primera representación del nuevo invento nunca visto en Palma El Cinemotografo.

Los diminutos artistas que trabajan en el teatrillo de la Sociedad recreativa La Marina, hicieron anoche las delicias de los señores socios y familias que asistieron a tan amena velada.

Todo el programa fué aplaudido, concluyendo con su majita de baile familiar.

Bastante concurrido estuvo anoche el teatrillo La Constancia, siendo el programa celebrado y aplaudido. En el Círculo de Obreros Católicos, la velada fué agradable.

La concurrencia más que regular, abundando el bello sexo.

En los bailes de máscara efectuados anteayer en La Protectora y Asistencia Palmesana se vieron bastante favorecidos por muchas mascaritas. Se dieron algunos bromazos de ordago, llegando a poner el rostro amoratado a varios de los humorísticos pacientes.

No pasó de ahí. Se bailó en ambos, hasta las altas horas de la madrugada.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil durante el día 22 fué el siguiente: Entradas 2 varones 2 hembra Salidas 3

Relación de una niña enferma

Sólo hay un remedio infalible para la tendencia al raquitismo y demacración de la infancia, y éste es la Emulsión Scott.

Cuando los niños no medran, cuando nacen endeblados y se quedan delgados, pálidos y delicados a pesar del más asiduo cuidado, se necesita un remedio en el cual se pueda confiar para reponerlos de la debilidad, nutrirlos y ponerlos en el verdadero camino de la curación. Casos como el siguiente suceden constantemente:

«Cuando nació mi hija, era de constitución tan débil, que desesperábamos poder vencer su raquitismo. Prové, por todos los medios que estaban a mi alcance, para llevar la salud a aquel angustioso niño, sin conseguir nada más que prolongar una existencia que me es tan querida, pero sin poder llevarle la salud. Pasaron así dos años. Un día me aconsejó un amigo que le diera la Emulsión Scott, y aunque con pocas esperanzas, adquirí un frasco y se lo hice tomar, y ¡cual no sería mi satisfacción al verla mejorar día por día, adquirir color en sus mejillas, fuerza en sus músculos, alegría y vitalidad! Llegó la niña a pedir la Emulsión Scott como si se tratara de un dulce, y hoy, gracias a su excelente preparado, la tengo buena y completamente curada.

«Lo que me complazco en manifestarles para su satisfacción y por el conocimiento de este caso pudiera llevar a algún otro padre la satisfacción que a mí: Soy de Vds. atento afectísimo y seguro servidor Q. S. M. B., ANTONIO RAMOS.—Málaga 15 de Diciembre de 1895.»

La Emulsión Scott está efectuando constantemente estas maravillosas curas; no deja nunca de aliviar el estado de demacración durante la infancia y en niños mayores, supliendo sangre pura para hacer carnes sanas. Es tan agradable al paladar que a los niños les gusta, lo que facilita su administración. La Emulsión Scott da fuerzas al débil, cura los principios de tisis y es de un grandioso beneficio para los que padecen de escrófula, anemia y otros males motivados por impurezas de la sangre.

De todas las fórmulas de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos, no hay ninguna que posea la mitad del mérito de la Emulsión Scott; los médicos reconocen esto como una verdad y por este motivo siempre previenen a sus enfermos contra las falsificaciones que son substitutos despreciables. La única verdadera Emulsión Scott tiene en su envoltorio la marca de fábrica, representando un hombre llevando a cuestas un gran pescado.

Efemérides

25 Enero 1142. En este día la infanta D.ª Sancha, hermana del emperador don Alonso de Castilla, después de haber acompañado a su hermano en varias expediciones importantes, emprendió una famosa peregrinación, dirigiéndose a la santa ciudad de Jerusalem y de allí pagó a Roma a felicitar al papa Inocencio II por haberse sosogado el terrible cisma que en sus días promovió, el anti-papa Pedro León. Inocencio le recibió con grandes muestras de aprecio regalándole entre otras preciosas reliquias un lignum crucis y uno de los dedos del príncipe de los apóstoles.

De Roma pasó a Francia, doña Saucha, merced del Rey Luis el Junior, grandes honores acompañándola a la memorable abadía de San Dionisio, donde se veneraba la sacrosanta corona de espinas, teñida con la sangre de nuestro Salvador y consigné del monarca francés por mediación del Abad de aquel monasterio, fuese arrancada una de las espinas, teñida en sangre, la que encerrada en requisita urna de oro, topacios y otras piedras preciosas fué puesta a disposición de la infanta.

Antes de regresar a su patria, la hermana del emperador, Alfonso, dió la vuelta por Claraval para tratar con el melifluido San Bernardo del proyecto que tenía de fundar un monasterio en sus estados, donde estuvieran guardadas y veneradas las preciosas reliquias conseguidas en su expedición.

El Santo habló su pensamiento, encargando a su hermano menor San Nibardo que acompañase a la infanta para que ayudase a su alteza en la nueva fundación.

El monasterio empezó poco después, en paraje ameno a seis leguas de Valladolid, se llamó de Santa María de San Pedro de Santa Espina; siendo su primer Abad el venerable Balduino en 1143 y el último Fray Luis Bernado de Quiros en 1608.

Hoy el templo ha sido asolado; sus claustros, y oficinas fueron demolidos, quedando solo la memoria de la regia piedad de la infanta D.ª Sancha.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA San Policarpo obispo y mártir y santa Paula viuda. CULTOS PAGADOS. Mañana 24 Continúan cuarenta horas en San Jerónimo a Santa Paula.

Sección Comercial

Table with market quotations: ULTIMAS COTIZACIONES, FACILITADAS POR LA CASA PUSTER, VALORES LOCALES, VALORES PUBLICOS, and ITINERARIOS.

El «Montevideo» llegó el 16 á Manila de Singapore. El «Magallanes» salió el 12 de Colombo para Singapore.

Gramática francesa por Bergnes de las Casas.—20.ª edición.

Les aventuras de Télémaque

Guía médica para 1897

LIBRERÍA GELABERT

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) Varias noticias

Madrid 24 á las 7'15 n. La recepción celebrada ayer en Palacio con motivo de la fiesta onomástica de S. M. fué brillante.

La prensa niega la venida de un diplomático africano para entablar negociaciones con España.

Han caído grandes nevadas en el Norte.

El frío es extraordinario en esta corte.

De Cuba

Madrid 24 á las 9'30 n. Weyler ha hecho reforzar la guarnición de la Habana y Matanzas.

La actitud del general obedece á que queden en breve plazo fácilmente exterminadas las escasas partidas insurrectas, que pululan en dichas provincias.

El general en jefe se dirige á Las Villas para obligar á batir á Máximo Gómez.

En muchos ingenios continúa la molienda.

El enemigo ha tratado de sorprender la guarnición de Batabanó.

Los voluntarios rechazaron con brío á los enemigos.

De Manila—Destrozos

Madrid 24 á las 11'10 n. De Manila se da cuenta de haber sido pasado por las armas algunos de los mayores comprometidos de la insurrección.

Se está ultimando la distribución de fuerzas para el próximo ataque de Cavite.

Los insurrectos han destrozado algunos puentes.

Se hará el traspaso en barcazas.

Noticias tristes

Madrid 25 á las 12'15 m. Continúa en la provincia de Andalucía la crisis obrera.

En algunos pueblos ha habido disturbios habiendo que intervenir la guardia civil.

Se han hecho algunas detenciones. En Estepona la miseria es espantosa.

Los últimos temporales han ocasionado algunos naufragios.

Mas de Cuba

Madrid 25 á las 2 m. Antes de llegar á las Villas el general Weyler una partida trató de cortarle el paso.

Se entabló encarnizado combate, huyendo poco después el enemigo.

Dejaron en el campo diez y ocho cadáveres.

Las bajas de nuestros leales alcanzan á dos heridos leves.

El general en jefe ha dado orden de perseguir á una partida de incendiarios.

En Guanabacoa ha sido tiroteado un tren.

Ultima hora

Madrid 25 á las 4'15 m. Susurrase en los círculos políticos que se han recibido telegramas oficiales de Cuba y Filipinas, muy favorables para nuestra causa.

Créese que tratan de las últimas

operaciones llevadas á cabo por nuestros valientes soldados.

Igualmente se habla de noticias pesimistas llegadas de Marsella, afirmando que se ha presentado una enfermedad sospechosa.

Faltan detalles. Se dice que de una misma calle han sido atacados veinte personas, habiendo fallecido algunas de ellas.

Se ha negado oficialmente que sea peste bubónica.

Es casi seguro que una vez planteadas las reformas el señor Cánovas dejará de ser Presidente.

Ignórase aún cuando se reunirán los consejeros para tratar varios asuntos pendientes de resolución.

Curiosidades

Un rey demente.—La locura se enseñorea del trono de Baviera. El anterior monarca, el protector de Wagner, murió demente, y á su sucesor el rey Othon, le ocurre lo mismo.

El desgraciado soberano vive recluido en su castillo de Turstenriend, cerca de Munich. En sus momentos de lucidez conversa con las personas que le rodean. Algunas veces las invita á su mesa; pero no come con ellas; prefiere comer fiambres y frutas al descuido, mejor que tomarlas de una mesa bien servida.

Con frecuencia sucede que el rey Othon, hallándose de paseo, se lleva á la boca puñados de hierbas y de tierra.

Los reyes de Europa.—Sabido es que el príncipe de Gales aprendió en su juventud á fabricar calzado, y si se ha de creer á un periódico inglés, el futuro rey de Inglaterra no será el único príncipe ó soberano que pueda ganarse su vida ejerciendo un oficio.

El hijo único del príncipe de Gales, el duque de York, ha aprendido en casa de un viejo, lobo de mar, á fabricar cerda. Su primo, el zar Nicolás II, sabe conducir el arado, sembrar y segar.

El emperador Guillermo es un hábil cajista. El rey Humberto es, no solo un excelente zapatero de nuevo, sino que también entiende á las mil maravillas las composturas. El rey Oscar, de Suecia, maneja el hacha con destreza y no le cede en nada, como leñador, á Mr. Glastone. Por último, la reina Victoria hace media, y ha regalado hace muy pocos días, una colcha de lana, hecha por ella, á un asilo de obreras de la isla de Wight, á condición de que la use «la más anciana y la más meritoria de las asiladas.»

Otra expedición polar austral.—Durante el año 1897 se van á multiplicar las expediciones científicas al Polo austral. Además de la que en estos momentos se organiza en Bélgica, el célebre explorador boreal Mr. Payer se dispone á plantear las bases de otra, bajo los auspicios del gobierno austro-húngaro.

Saldrá la expedición en octubre del puerto de Melbourne (Australia), dirigiéndose hacia tierra Victoria, punto de arribada determinado en el proyecto. El viaje durará dos años, dedicándose este tiempo á importantes observaciones meteorológicas y oceanográficas.

El amor y el cerdo.—Leemos en El Cantábrico, de Santander, la siguiente noticia, que no deja de tener gracia: «Un joven de Mollado, que sostenía relaciones amorosas con una muchacha de Torrelavega, tomó el otro día dos billetes de la rifa de un cerdo, organizada en la nueva ciudad á beneficio de los soldados que regresan de Cuba heridos ó enfermos.

Queriendo darla de gaite el aludido joven, regaló á su novia uno de los billetes —el número 2.184—pero al enterarse de que en el sorteo verificado el domingo último éste había sido el billete agraciado, corrió presuroso á casa de su amante, donde todavía se ignoraba el resultado del sorteo, y valiéndose de no sabemos qué pretexto, consiguió recobrar el billete agraciado, con el cual se presentó ayer á recoger el premio, al mismo tiempo que el padre de la novia se presentaba á dar parte de que le habían sustraído el billete en cuestión.

Con este motivo ayer comparecieron ambas partes ante el alcalde de Torrelavega; pero no sabemos si la cuestión se habrá arreglado en la Alcaldía ó si habrá sido sometida al Juzgado.»

El emperador y el cabo.—El emperador de Alemania, Guillermo II, se paseaba hace pocos días por delante del cuartel de los Guardias de Corps. Un cabo que lo había reconocido á gran distancia se cuadró militarmente. Guillermo II, satisfecho de haber sido reconocido, se acercó al soldado, y le dijo: —¿Por qué tienes tan triste aspecto, cabo M...?

El cabo no respondió. —¿Tú tienes, sin duda una gran desazón amorosa—continuó el emperador sonriendo?

—Sí, majestad—le respondió ingenuamente el soldado. Yo quisiera casarme con Margarita, la hija del sargento primero; pero su padre no consentirá hasta que yo sea también sargento.

—¿Y vosotros os amáis?—preguntó el emperador.

—¡Oh! mucho.

—Pues bien; puedes anunciar á tu futuro suegro que el emperador te ha nombrado sargento.

Al volver al cuartel el cabo, encontró sobre su cama las insignias de su nuevo grado, y por orden del emperador, el comandante del batallón anunció al sargento primero el ascenso del cabo M...

Casa de Campo.

Se alquila una muy espaciosa en Establiments y en uno de los sitios mas sanos y alegre. Contiene seis dormitorios, dos salas, pieza con chimenea cuarto de aseo, cocina, comedor, azotea agua de cisterna y aljibe, jardín, establo y Coehera.

Si conviene al inquilino puede reducirse la misma casa, á dos dormitorios, sala, pieza con chimenea, cuarto de aseo, Cocina, comedor, agua de cisterna, jardín, establo y cochera.

Para informes en esta imprenta.

Librería Gelabert

Targetas para visita á Ptas 1'50—2 y 2'50 segun clase y tamaño. Idem luto de varias formas y precios.

Sobres para unos y otros.

Flores y hojas de tela.

Simientes y alambre para montarlas; Musgo para macetas y nebulosa.

Tigeras de escritorio, id para costura y finas para bordar.

Juegos de lotería con finos cartones adornados con elegantes viñetas—10 Ptas.

Idem ordinarios á 2'50.

Marcos para retratos á precios sumamente reducidos.

Cuchillos para cortar papel de acero y madera.

Platos de carton á ptas. 0'40

Idem á 1'00

Colle forteliquite para pegar porcelana, madera y metales. Ptas 0'50

Estuches finos matematicos de 42, 45 y 50 Ptas uno.

Albums para sellos.

Albums para dibujo y poesia encuadernación con plancha dorada y finos cromos intercalados.

Albums para poesia encuadernación peluche.

Doloras y Poemas por D. Ramón Campoamor con un prólogo de D. Elias Terrolo. Dos tomos con el retrato del autor encuadernados con plancha dorada—10 Ptas.

Obras de D. Mariano de Larra, nueva edición precedida de la vida del autor. 4 tomos encuadernados á la holandesa—16 Ptas.

Los Novios, historia milanesa del Siglo XVII. Versión Castellana del Excmo. Señor D. Juan Nicasio Gallego precedida de un prólogo de Enrique Pastor y Bedoya. Dos tomos encuadernados á la holandesa—8 Ptas.

Cent petits contes pour les enfants bien Sages, por S. Loiseau du Bizot. 1 Tomo con plancha dorada—3 Ptas.

Librería Gelebart

Quint, 19.—Imprenta, 1.

Teatro Principal

Gran Compañía Cómico-Dramática Española del Marqués de Premiorea

Don Juan Tenorio

Ultima hora.

El Sr Salóm y Vich acaba de presentar su dimisión de alcalde en plena sesión del Ayuntamiento, y pedido dos meses de licencia como coneejal.

Funda la dimisión en no haber podido ó querido consentir ciertas exigencias.

Se promueve un incidente por pedir explicaciones el concejal Sr. Mulet.

No tenemos tiempo para más.

CORTAPLUMAS

desde los más sencillos á los más complicados... Librería Gelabert

TINTA

Violeta-negra comunicativa... De color violeta negro al momento de escribirla...

TINTA

Moderna, negro fijo... inalterable. No pierde su propiedad y fuerza...

TINTA

Especial para archivos... Fabricada exclusivamente para la confección de documentos...

TINTA

Mauve splendid writing ink... Adoptada por nuestros elegantes para la correspondencia...

TINTA

Lady's salon ink... Dedicada por su extraordinaria fluidez e inalterable color violeta...

TINTA

Bianca, fabricada para escribir sobre papel oscuro, para dedicatorias sobre las cartulinas de las fotografías...

TINTA

para marcar ropa... La más económica de las tintas. Se emplea con cualquier clase de plumas...

TINTA

Amarilla, azul, morada para escribir en trabajos de fantasía; frasquitos pequeños de diferentes formas...

TINTA

Simpática, invisible fabricada para escribir en las tarjetas postales, y no verse el escrito...

TINTA

Japonesa purificada... Compuesta especialmente para las plumas metálicas, a fin de que no las oxide nunca...

TINTA

Doble negra superior... Llamada la Reina de las tintas por lo hermoso del color y su bondad...

TINTA

Carmin perfumada... De un hermosísimo color, en frascos de elegante ornam., tapón esmerilado...

TINTA

de todas clases, tamaños y precios se hallan en venta, con otras especies que no se enumeran por su mucha extensión, en la Librería Gelabert...

POESÍAS DE CAMILO POU. Un tomo de 525 páginas, en cuarto, a 1 PESETA. En las principales librerías.

Carteras para escritorio... Surtido en mate y lisas con dorados desde ptas. 0'75 á 4'50. Librería Gelabert

Fábulas de Iriarte y Samaniego... Este utilísimo y popular libro de lectura se halla á la venta en la casa Gelabert. Imprenta, 1. Grandes rebajas al por mayor

Sociedad General de Transportes Marítimos A VAPOR DE MARSELLA Servicio del mes de Enero de 1897. LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA...

CAPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL DEL DR. PIZ. FARMACIA ANTONIO AGUET DE SAN BACALAG. PREMIADA CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

MOSAICOS HIDRAULICOS ESCOFET TEJERA Y COMPANIA. Ronda de San Pedro, 8.-BARCELONA. Esta casa es la más importante de España y del extranjero...

Libros de instrucción y recreo. BIBLIOTECA SELECTA. El Quijote de la juventud. La Electricidad y sus maravillas. Las arañas. El Tío cierra el ojo. POEMAS DE LA BIBLIA. José. Salomón. David. María. Compendio de Historia Universal. Historia Universal para niños. Palmas y Laureles. El joven artista. Carlos de 10 á 60 años. Pablo y Virginia. Mantilla. Historia de la vida, hechos, astucias sutilísimas del rústico Bertoldo. Los frutos de una buena educación. María ó la fiesta de las rosas.

Luisito ó el pequeño emigrado por Schmid. Libro de los niños, por Martínez de la Rosa. Las ciencias naturales al alcance de los niños. El nuevo Robinson. Cuentos Mallorquines. Las tardes de la Granja. El Robinson Suizo. Los por qué de Susanita. Los dos Perritos. Periquín el gorrion haragán. El Zorro taimado. Las buenas gentes. Escenas de la vida. Corazones de oro. Las malaventuras de Perico. IMPRENTA Y LIBRERIA GELABERT. Quint, 19.

TERRITORIAL Y AMILLARAMIENTOS. CÓDIGO CIVIL. MANUAL DE HACIENDA MUNICIPAL. Presupuestos municipales. Manual de Contabilidad Municipal. LIBRERIA GELABERT. Quint, 19.

Artículos para dibujo. Lapiceros sueltos y en cajas de cuatro y siete números. Carbonillo. Lapiz artificial en barritas, negro y en cajitas de 18 diferentes colores. Pizarra. Gomas para borrar, Vitelas blancas y de colores. Tablas de madera para colocar los dibujos, chinchas para id. Compases, sueltos, Escuadras, Reglas. Cartabones, Tenacillas de metal, y Diferentes. Librería Gelabert. Quint 19, Imprenta, 1.

TIMBRES. De goma y metal; fechadores en goma y metal á puño y automáticos; foleadores y numeradores á pistón y automáticos en goma, bronce y acero; letras y festones en goma y metal para marcar ropa blanca; abecedarios y numeraciones de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para laere; punzones de acero para marcar cuero, madera, cobre, hierro, acero, etc; timbre seco á puño y palanca; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para taladrar cantidades en talones, letras de cambio, cheques, etc. Indispensables para casas de banca y comercio; placas y rótulos de hierro esmaltado; botellitas y tampones tinta varios colores y reparación á toda clase de timbres. Esta casa garantiza sus sellos y repita gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador. Librería Gelabert. Quint, 19.

En Son Español. Se alquila una casa de recreo en la calle de Abiña de dicho caserío. Tanto se alquila con muebles como sin ellos. Informarán, Santo Domingo 30. BIBLIOTECA ILUSTRADA. Tomos en 8.º ilustrados con láminas á varios colores, intercaladas en el texto. LOS NIÑOS DE MI HERMANA, por Habberton; 1 peseta. CUENTOS POPULARES RUSOS por Tolstoi; 1 peseta. CRITILLO Y ADRENIO, por Gracián; 1 peseta. MILES ST ANDISH, por Longfellow; 30 centimos. CUENTOS DE SHAKESPEARE, por Lamb; 1 peseta. LIBRERIA GELABERT. Quint, 19. Imprenta, 1. PLAGUETAS DE INQUILINATO á 10 centimos. Grandes rebajas al por mayor. LIBRERIA GELABERT. Imprenta de Gelabert.